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散文家李敬泽在繁忙的工作之余，还有个跑
步的爱好。借着清晨的晨跑，他一边享受沿路的
自然风光，一边在脑海里不断构思着自己的文学
作品。在他写的《跑步集》一书里，李敬泽就将跑
步与文学巧妙地勾连到一起，以其新颖独到的解
析，纵论他心目中的文学观。真诚而诙谐的言说，
为我们描绘出一幅崭新的当代文学版图。

张弛有度才能让写作行稳致远

全书收录了李敬泽近年来关于文学艺术的各
类评论、序跋、随笔和对话，文章中既有中国文学
艺术前沿问题的探讨、中外当代重要作家的评述，
也有对近年来文学现象的细致剖析。李敬泽以跑

步为例，概言这项体育运动，“是去掉‘我’的好办
法，如果一个写作者或阅读者，能够像跑步一样把
肉身中的‘我’交出去，就会发现一个至大无边的
世界。”常年参加晨跑，跑步带给他一种飞翔的自
由感，李敬泽由此联想到写作。他说文学创作既
需要全神贯注，有时也需要保持适度的放松，张弛
有度才能让写作行稳致远，进而体会到艺术创作
的真趣。

李敬泽提出，好的评论家既要富有洞见，还必
须站在时代的思想和文化前沿，能够与作家、公众
展开高质量的对话。反过来，作为作家和普通的
写作者，也不能关起门来两耳不闻窗外事，而是要
善于从各类评论家和批评家的回应、肯定或者批
评中，寻找努力的方向，在认清自我中提升自身的
实力。在李敬泽看来，跑步看似寻常，却也意蕴着
很多道理。正如跑步不能偏离正常的目标一样，
我们的写作，同样不能在一场场文字的跋涉中离
题万里，写着写着就跑岔了路径。而要防止跑题，
李敬泽在书中如是写道：“文学就是要把大地上各
种不相干的事情、各种像星辰一样散落在天上的
事情，全都连接起来，形成一幅幅美妙的星图。”

借鉴文学巨匠的叙事策略

作为一本信息含量极高的文学评论集，李敬
泽众多的评议，始终围绕着文学这一主题展开。

在谈及文学史研究的话题时，他就当代文学研究
的“历史化”“再解读”思潮以及“重返80年代”等研
究课题，谈了自己的观感。他认为，对西方文艺理
论和史料的有限掌握，是当前文学史研究亟需补
上的短板。在这场讨论中，他还聊了对巴恩斯、麦
克尤恩、门罗、阿特伍德、村上春树、石黑一雄、帕
慕克、库切、奈保尔、奥兹这十个文学家的印象。
强调他们“是十个无限丰富的人”，其经典作品构
筑了“十个无限复杂的文本世界”，通过他们笔下
的异域风情，可以窥见不同的风景。谈完作家的
印象之后，有趣的是，李敬泽还在书中揭示了言谈
与写作的关系。他说许多作家都有自己的地域语
言，他们将自己的言谈经过精心提炼之后，往往能
让这些方言土语大放异彩，使得作品的影响力早
已超出了地域本身的界限。他举例说，贾平凹的
陕西商洛话、莫言的山东高密腔，被他们出神入化
地运用到各自的作品中后，既个性鲜明，又大大增
强了作品的语言魅力。同时，他也中肯地指出，

《跑步集》也借鉴了这些文学巨匠的叙事策略，更
多的是以言谈，而不是刻意以所谓评论的方式去
完成这部评论集。

《跑步集》看似在轻松随意间纵论着文学的话
题，却用一系列真知灼见和精妙的寓意，精确地表
达了文学的终极意义。面对这场意蕴深邃的文学
纵谈，我们又将做出怎样的回应？这是一个需要
用心思考的命题。 刘昌宇

意蕴深邃的文学纵谈
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十一年前我第一次跳槽，从一个偏僻的工业区
跳到一个更偏僻的工业区。

工厂一个月只休息一天，平时星期天都要上
班。因为我星期天下午要上培训班，便向领导申请
了每周半天的假。

因为这个，我成了同事中的异类。
经常有一些风凉话传到我耳朵里，甚至有些是

当着我的面说的：“都二十五六岁了还读书，也不着
急找对象，怪不得嫁不出去。”“这么喜欢上学，是家
里太穷没读过书吧？”

不仅如此，我还遭到了各种各样的排挤。
我工作认真被奚落成“爱出风头”；被怀疑是打

小报告的“叛徒”；我的名字还常被人提起，用来编造
我与已婚油腻男的玩笑。

生平头一次，我觉得学习是一件很羞耻的事情，
努力是一件很羞耻的事情，就连单身也是件很羞耻
的事情。

后来，我遇见了佩妮。她是一个客户派来驻厂
的代表，我们工作上打交道比较多，后来也成为了生
活里的好朋友。

有一次我跟佩妮提到遭遇排挤这件事，佩妮说：
“在一个群体里面，不合群的人不一定是做了错事的
人。只要他是一个跟大家不同的人，他就足够成为
群体的敌人。所以不必计较，你只是不属于他们这
个圈子。”我豁然开朗。

我一直很庆幸与佩妮的相遇，在那个负能量的
圈子里，遇见她就像是走夜路的人看到了路灯，眼前
的一切都突然清晰了。

她让我重新认识了自己：上进是我的优势，这不
是一件丢脸的事情。

一个正能量的朋友，会让你看到更大的世界。
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另一个对我影响深远的朋友是宋姐，我学习的
动机就是源自于她。

工作初期，我还浑浑噩噩，不知未来在何方，每
天下了班就约着同事四处闲逛，找各种法子打发时
间。

宋姐从不和我们瞎逛，总是安安静静地待在宿
舍看书。

有一次，宋姐约我陪她去电大报自考，一路上，
她跟我讲了许多自考的好处，并劝我把出去玩乐的
时间花在学习上，也去考个大专毕业证。

因为找工作的时候吃过学历低的亏，我很快就
被宋姐说服了。

我跟宋姐走近以后，我才发现，原来女生的圈子
里并不是只有打折的衣服和美味的小吃。

宋姐身边的朋友全是上进的人，大家聚在一起
交流学习资源，讨论职业规划，我跟她们在一起交流
半小时，就像是一口气多读了许多书，感觉自己赚翻
了。

这群人让我明白，一个正能量的圈子，会让人生
变得更有价值。

宋姐和她的圈子传递给我的能量，让我受益至
今。后来我也学着她们的样子把这份能量传递出
去，并影响了十几个人重拾书本继续学习。

人与人的能量各不相同，能量低的人消沉散漫，
眼界只停留在方寸之间；能量高的人乐观进取，格局
宽广。

不同能量的人汇聚成的圈子，也呈现出千差万
别。能量低的人聚在一起，会抱怨，猜疑，妒忌，甚至
相互攻击；能量高的人聚在一起，会包容、肯定、欣
赏，并抱团成长。

如果说正能量的朋友是我们前行路上的光芒，
那么正能量的圈子便有着星火燎原的力量。它会优
化我们的生活习惯，滋润我们的精神世界，让我们获
得持续前进的动力。
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我的闺蜜团里有七个小姐妹，从最初的两个人
学习，到如今七个人都保持着学习习惯，或自学或进
修，每个人都有着清晰的奋斗方向。

朋友之间的能量是可以相互传递的。当一个群
体里面出现正能量，个体之间就会互相传染，久而久
之这种能量会变得越来越大。

我接触过许多的圈子，大部分的圈子只是让业
余生活多了些打发的方式，消遣中的友谊来得快，去
得也快。我和闺蜜团的小姐妹已相互扶持着走过了
十年，这十年来我们一直在见证彼此的成长，并相互
赋能。我的切身感受是，注入了能量的圈子，才经得
起时间的考验。

每个人都是正能量和负能量的合体，再积极的
人遇上挫折也难免沮丧，再消极的人也会有让自己
变得更好的愿望。当自我能量不足的时候，身处的
环境就尤为重要。

近朱者赤，近墨者黑。负能量的圈子，给人的影
响是消极的，会释放我们心底的魔鬼。正能量的圈
子，给人的影响是积极的，会激发我们心底更多向上
的力量。

正能量的圈子，是我们春风得意时的锦上添花，
更是我们心灰意冷时的雪中送炭。
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当我们与正能量的群体在一起，见过别人如何
从平庸走向卓越，我们才不会迷信成功的捷径；见过
别人横刀立马的英姿，我们才会明白纸醉金迷的人
生没有价值。

所以，你可以不结交权贵，但一定要去结交正能
量的圈子。

如果说一个正能量的朋友是一笔人生财富，那
么一群正能量的朋友就是人生的上等风水。 新华

正能量的朋友是你的人生财富

悦读坊


